
 
Memória da 26ª Reunião do Grupo Brasileiro de Segurança Operacional de 

Infraestrutura Aeroportuária - BAIST 

 

28 de setembro de 2023 

 
1.  Participantes: 

Nome Organização E-mail 

Nathalia Cardoso Oliveira ANAC nathalia.cardoso@anac.gov.br 

Paulo Gonçalves de Paulo 

Filho 
ANAC paulo.filho@anac.gov.br 

Lucas Ulhôa 
Aeroporto Executivo 

Catarina 
lucasulhoa@spaec.com.br 

Edivanir Almeida 
Terminais Aéreos de 

Maringá - SBMG S.A 
operacoes3@aeroportomaringa.com.br 

Ten. Marina Wiggering CENIPA marinammlw@fab.mil.br 

Alberto Sayão ANAC alberto.sayao@anac.gov.br 

Raquel Vieira FRAPORT Brasil r.souza@fraport-brasil.com 

Thiago Petruceli BH-AIRPORT thiago.petruceli@bh-airport.com.br 

Beatriz Lagnier Rio Galeão beatrizgil@riogaleao.com 

Carlos Eduardo Gomes da 

Silva 
AENA Brasil egomes@aenabrasil.com.br 

Rafael Barros ANAC rafael.barros@anac.gov.br 

Raquel Rocha 
Secretaria Nacional 

de Aviação Civil 
raquel.rocha@mpor.gov.br 

Pedro Stochi BH-AIRPORT pedro.stochi@bh-airport.com.br 

Rosa Fernandes 
Aeroportos Brasil 

Viracopos 
rosa.fernandes@viracopos.com 

Robson Alvim 
Aeroporto da Zona 

da Mata 
robson.alvim@cazm.com.br 

Fábio Esteves INFRAMERICA FEsteves@inframerica.aero 

Willian Tanji ANAC willian.tanji@anac.gov.br 

Sandrini Coutinho Rio Galeão sandrini.coutinho@riogaleao.com 

Ana Claudia Cruz Rio Galeão anacruz@riogaleao.com 

Thiago Lopes 

Prefeitura Municipal 

de Governador 

Valadares 

thiagoc.lopestcl@gmail.com 
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Lucas Martins 

Prefeitura Municipal 

de Governador 

Valadares 

magalhaes.engas.lucas@gmail.com 

Celso Nunes INFRAERO csantos.br@infraero.gov.br 

Othavio Sousa ANAC othavio.sousa@anac.gov.br 

 

 
1. Introdução 

A reunião ocorreu no formato online via Teams. Foi aberta e inicialmente conduzida pela Presidente 

do BAIST, Nathalia Cardoso (ANAC), que também leu as regras de conduta e de confidencialidade do 

BAIST. 

 

2. Resumo das discussões referentes aos subgrupos: 

Os assuntos abordados seguiram a estrutura estipulada na pauta proposta, previamente enviada aos 

membros do grupo. Os tópicos apresentados na Tabela a seguir se referem aos trabalhos dos subgrupos: 

 Assunto Comentários Responsável 

Subgrupo 
Runway 

Excursion 

Alberto Sayão (ANAC) relatou sobre a elaboração de um Safety 

Enhancement (SE) pelo BCAST relacionado a Veer-Off. Também 

apresentou a minuta do documento aos presentes e se prontificou a 

disponibilizar o arquivo para eventuais colaborações dos membros. 

Nathalia Cardoso (ANAC) apresentou a parte de Runway Excursion do 

RASG-PA Safety Advisory nº 08 – 

https://www.icao.int/RASGPA/RASGPADocuments/02.%20RSA08%2020

22%20-%20RE%20Eng.pdf. 

 

Coordenação 

(Alberto Sayão 

– ANAC) 

Fauna Paulo Gonçalves (ANAC) informou sobre a realização do evento 

AeroFauna, que ocorreu em Curitiba/PR nos dias 21 e 22/09/2023. 

Também expôs que vários participantes do evento relataram dúvidas 

sobre o Portal Único de Notificação e sugeriu a realização de uma 

conversa para a ANAC e CENIPA tirarem dúvidas sobre o assunto. Othavio 

Sousa (ANAC) se prontificou a verificar a viabilidade de um evento para 

tal. 

Paulo Gonçalves (ANAC) informou que na CNRF houve proposta para 

elaboração de um curso sobre Gerenciamento de Risco da Fauna. 

Ademais, explicou sobre a análise dos dados de colisão com fauna 

repassados pelos operadores aéreos. Por fim, informou que haverá 

estudo para proposição de novos indicadores de fauna. 

Referente ao projeto de genoma, Raquel Rocha (Secretaria Nacional de 

Aviação Civil) relatou que mensalmente é realizado um fórum para troca 

de experiências entre os aeroportos participantes. 

Representante 

na CNRF 

(Paulo 

Gonçalves – 

ANAC, Estela 

Andrade – Rio 

Galeão, 

Raquel Rocha 

– Secretaria 

Nacional de 

Aviação Civil) 

https://www.icao.int/RASGPA/RASGPADocuments/02.%20RSA08%202022%20-%20RE%20Eng.pdf
https://www.icao.int/RASGPA/RASGPADocuments/02.%20RSA08%202022%20-%20RE%20Eng.pdf


 
Subgrupos da CNRF: 

GT1 – TECNOLOGIAS 
GT2 – GENOMA 
GT3 – INFORMATIVO CNRF 
GT4 – COMUNICAÇÃO DE FAUNA EM PUBLICAÇÃO AERONÁUTICA 

GT5 – ESPÉCIES NOCIVAS À AVIAÇÃO BRASILEIRA 

Subgrupo 
Riscos Externos 
à Aviação (risco 

baloeiro) 

Raquel Rocha (Secretaria Nacional de Aviação Civil) relatou que 

ocorreram três reuniões do subgrupo desde a última reunião do BAIST. 

Também informou que houve conversa com três grupos de baloeiros. 

Ademais, relatou que a próxima etapa é se reunir com representante do 

DECEA. Por fim, informou que há previsão de publicação de vídeo 

promocional sobre risco baloeiro até o fim de 2023. 

Referente ao material produzido pelo subgrupo original, Sandrini 

Coutinho (Rio Galeão) informou que houve necessidade de revisão 

devido à implantação do Portal Único de Notificação. 

Coordenação 

(Raquel Rocha 

– Secretaria 

Nacional de 

Aviação Civil) 

Subgrupo 
Escalabilidade 

de 
Regulamentos 

para 
Aeroportos 

Menores 

Lucas Ulhôa (Aeroporto Executivo Catarina) informou que haverá reunião 

do subgrupo em outubro/2023 e que há previsão de levantamento de 

ideias para implantação de medidas de baixo custo ou de custo zero. 

Paulo Gonçalves (ANAC) sugeriu o nome de Bárbara Cirillo da Rede VOA 

(barbara.cirillo@redevoa.com.br) para colaborar com o subgrupo. 

Coordenação 

(Lucas Ulhôa – 

Aeroporto 

Executivo 

Catarina) 

Subgrupo 
Estudos do 
RBAC 153 

Pedro Stochi (BH-AIRPORT) relatou que o Regimento Interno do subgrupo 

está em fase de elaboração. Othavio Sousa (ANAC) se prontificou a enviar 

a minuta do documento aos membros para eventuais contribuições. 

Rosa Fernandes (Aeroportos Brasil Viracopos) questionou como ocorrerá 

o envio de dúvidas ao subgrupo. Pedro Stochi (BH-AIRPORT) esclareceu 

que os meios para acionamento do subgrupo estão indicados no 

Regimento Interno. 

Coordenação 

(Pedro Stochi 

– BH 

AIRPORT) 

Subgrupo Níveis 
de Serviços 

entre ESATAs e 
Operadores 

Aeroportuários 

Nathalia Cardoso (ANAC) informou sobre a saída de Guilherme Simoni da 

CCR AEROPORTOS, deixando vago o cargo de coordenador do subgrupo. 

Também deixou o espaço aberto para a escolha de um novo nome para 

a coordenação. 

Coordenação 

(a definir) 

 

3. Outros assuntos (Pauta aberta) 

 

a. Apresentação sobre pneus na aviação 

Nathalia Cardoso (ANAC) sugeriu reunião extraordinária do grupo para viabilizar 

apresentação sobre pneus na aviação por parte de representante da Michelin, propondo o 

encontro para 19/10/2023, às 14h. A sugestão foi aceita pelos presentes. 
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Othavio Sousa (ANAC) se prontificou a enviar o convite aos membros. 

Nathalia Cardoso (ANAC) informou que os membros do BAIST podem encaminhar o convite 

às suas equipes de Safety. 

 

b. Participação do BAIST na reunião do Comitê de Segurança Operacional da Aviação Civil 

Brasileira (CSO-BR) 

Nathalia Cardoso (ANAC) informou que o BAIST foi convidado a participar da reunião ordinária 

do CSO-BR.  

 

c. Melhores práticas - SBKP 

Rosa Fernandes (Aeroportos Brasil Viracopos) fez uma apresentação referente a operações 

de carga fora dos padrões para aeronaves de passageiros Código C. Para sanar este problema, 

a operadora aérea Azul desenvolveu, em parceria com outros entes, um protótipo de 

equipamento (cargo lift). 

Willian Tanji (ANAC) relatou que este tipo de problema não é exclusividade do Brasil e que há 

potencial de mercado para este tipo de equipamento. 

  

d. Parceria de trabalho com o Instituto Tecnológico de Aeronáutica (ITA) 

Nathalia Cardoso (ANAC) informou sobre o convite aos membros do BAIST para parceria de 

trabalho com o ITA e deixou o espaço aberto para quem quisesse participar. Os 

representantes do ITA não puderam estar presentes na reunião. 

 

e. Participação no SMS Brazil 2023 e no Infoshare Brazil 2023 

Nathalia Cardoso (ANAC) perguntou se alguém ainda não havia recebido o Save the Date do 

SMS Brazil 2023. Alguns membros relataram o não recebimento e Nathalia Cardoso (ANAC) 

se prontificou a encaminhar o Save the Date a estes. 

Nathalia Cardoso (ANAC) informou sobre as apresentações a serem feitas no SMS Brazil 2023 

(aplicação de novas tecnologias no dia a dia da segurança operacional) e no Infoshare Brazil 

2023 (desafios de operações em aeroportos que não possuem torre de controle). 

Othavio Sousa (ANAC) explicou que, caso o número de inscritos no SMS Brazil 2023 seja 

superior a 150, a ASSOP/ANAC vai adotar um critério para seleção dos inscritos. 

 

f. Escolha do novo vice-presidente do BAIST 

Nathalia Cardoso (ANAC) relatou a saída de Guilherme Simoni da CCR AEROPORTOS, deixando 

vago o cargo de vice-presidente. 



 
Pedro Stochi (BH-AIRPORT) se voluntariou para o cargo e foi aberto o espaço para votação. 

Não havendo óbice por parte dos presentes, Pedro Stochi (BH-AIRPORT) foi eleito vice-

presidente do BAIST. 

 

g. Atualização de representantes no BAIST 

Edivanir Almeida (Terminais Aéreos de Maringá - SBMG S.A) solicitou o modelo de Termo de 

Adesão para atualização dos representantes de SBMG no BAIST. Othavio Sousa (ANAC) se 

prontificou a enviar o documento. 

 

4. Tarefas definidas: 

 Assunto Encaminhamento Responsável 

Runway Excursion 
Apresentação de reportes e de outras informações discutidas no 

BCAST referentes a Runway Excursion. 

Representante 

no BCAST 

(Alberto Sayão 

– ANAC) 

Fauna Apresentação do andamento dos trabalhos da CNRF. 

Representante 

no CNRF 

(Paulo 

Gonçalves – 

ANAC, Estela 

Andrade – Rio 

Galeão, 

Raquel Rocha 

– Secretaria 

Nacional de 

Aviação Civil) 

Subgrupo 
Escalabilidade de 

Regulamentos para 
Aeroportos 

Menores 

Apresentação do andamento dos trabalhos. 

Coordenação 

(Lucas Ulhôa – 

Aeroporto 

Executivo 

Catarina) 

Subgrupo 
Estudos do RBAC 

153 

Apresentação do andamento dos trabalhos. 

Coordenação 

(Pedro Stochi 

– BH-

AIRPORT) 

Subgrupo 
Riscos Externos à 

Aviação (risco 
baloeiro) 

Apresentação do andamento dos trabalhos. 
Coordenação 

(Raquel Rocha 

– Secretaria 



 
Nacional de 

Aviação Civil) 

Subgrupo ESATAs Escolha do novo coordenador. 

Coordenação 

(Guilherme 

Simoni – CCR 

Aeroportos) 

 

5. Considerações finais 

 
a. Os assuntos que permanecem abertos nesta pauta serão retomados na próxima 

reunião, incluindo a situação atual de cada subgrupo.  
b. Data da próxima reunião: 30/11/2023. 

 


